

# DIARIO

Periódico de la mañana

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 2, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

## El pan y la política

Ya está también sancionado por el alto Cuerpo colegislador el proyecto presentado por el Gobierno para la rebaja de los derechos arancelarios sobre los trigos.

Se creyó que los diputados y senadores castellanos iban a promover los más grandes obstáculos para la discusión de ese proyecto; pero los castellanos han hecho lo que siempre, posponer sus intereses al interés supremo de la nación; y si no han callado en absoluto, han discutido con serenidad, con alteza de miras y se han resignado por fin a ver convertido en ley el proyecto; no han querido que la clase agricultora impusiera sus conveniencias y sus deseos al de las demás, aún exponiéndose a que los suyos sean sacrificados.

Era necesario acallar los rugidos del hambre que se dejaban oír por todas partes y que llegaron a su mayor intensidad en cuanto se advirtió que el precio del trigo se elevaba un par de pesetas sobre su precio ordinario. El gobierno hizo bien en proveer a esa necesidad; no hay gobierno que quiera tener por enemigo a un pueblo hambriento; pero la simple rebaja producida en el trigo por la disminución de los derechos arancelarios, bastará a remediar las necesidades del pueblo que no come?

No, el abaratamiento del trigo producido por esos medios no basta a resolver el problema del hambre nacional. No es solo el pan sino todas las necesarias subsistencias, las que han alcanzado precios imposibles; la vida en España es más que cara, difícilísima para las clases proletarias, y si al abaratamiento del trigo no sigue el de los artículos de primera necesidad, las carnes, las legumbres, las conservas, el bacalao y otros muchos, aquella sola medida resultará completamente estéril.

Si la rebaja arancelaria de los trigos se practica con honradez, si no sirve de pantalla al contrabando y al fraude, los agricultores castellanos no tendrán nada que temer de la disposición adoptada: el precio del trigo se mantendrá por cima de once pesetas que es ya un precio remunerador para la agricultura, pero los trabajadores, los proletarios, los pobres seguirán riñendo las mismas escaseces y el hambre continuará imperando donde quiera y amagando con nuevos conflictos en toda la península.

Los poderes públicos tienen aún por lo tanto que terminar

su labor; en el sentido material de la palabra bien puede decirse lo mismo que en el moral: no solo de pan viven los pueblos.

## Crónica ligera

¿Se han fijado ustedes bien en el caso del inglés—de un inglés que reside por ahora entre nosotros—que depositó en el buzón de Correos un sobre bajo el cual iba la tentadora suma de 1.400 pesetas?

Yo no conozco, ó no trato personalmente a M. Teyler; creo no haberle visto más que una sola vez, y el efecto que me produjo su vista fué... la de un inglés cualquiera; de un inglés de allá, entendámonos, porque los ingleses de acá es otro muy distinto el efecto que me producen; escafofríos etc... Los ingleses de Inglaterra me parecen todos iguales, ó a lo menos miembros de una misma familia; rubicundos todos, todos muy esmirrados y serios... Quiero decir, que M. Teyler no me dijo nada, nada nuevo (claro es que si me lo dice en inglés no le hubiera entendido tampoco). Ni siquiera pensó que pudiera servir de objeto, ó sujeto, para una crónica.

Y sirve ¡ya lo creo! No es ya solo que cause mi sorpresa y mi admiración el que fuere poseedor de tantas pesetas como a mí me parece que lo son las 1.400 del caso; no es tampoco el que se equivocara, porque eso puede sucederle a cualquiera, sin ser inglés; ni el que se haya mostrado tan atento, tan fino, dando públicamente las gracias a los que le ahorran la pequeña molestia, como él dice, de perder la indicada suma... En España también hay gente agradecida...

Y en esto del «agradecimiento» está precisamente el toque de estas líneas.

M. Teyler ha expresado su agradecimiento, como digo, y yo creo que nosotros, los españoles, somos los que debemos mostrarnos a él agradecidos.

La razón es sencilla: ¿qué idea, qué concepto no tendrá formado de nosotros para hacer lo que hizo? ¡Ahí es nada, dejar caer en un buzón, a Dios te bendiga, un fajo de billetes del Banco!

Los extranjeros, aunque sea harto injustamente, suelen creernos, entre otras cosas, muy ladrones a los españoles. M. Teyler, no; nos cree unos benditos, y debemos darle las gracias. Será, seguramente, en su tierra un propagandista de nuestra honradez. La clásica hidalguía española tendrá en él un decantador.

Y buena falta nos hacen estas cosas, por la mala fama que hemos echado.

RAMÓN BARCO.

## De Ciudad-Redrigo

Sr. Director de EL DIARIO:

Prometimos ocuparnos de los proyectos presentados a la Corporación municipal por nuestro celoso Alcalde señor Briega, y vamos a llevarlo a cabo, de una manera minuta, en lo referente a higiene pública, manifestando en primer término que hemos visto casi terminado un modelo de urinario público, que se encargó al inteligente herrero Manuel Rivera, y que muy en breve se dotará a nuestra Ciudad de unos cuantos que se colocarán en los sitios indicados a llenar las más perentorias necesidades. Que en lo tocante a la limpieza de la población, el señor Alcalde, secundado, para realizar sus laudables proyectos, por el celoso é inteligente inspector de policía D. Miguel Sánchez y agentes a sus órdenes, de una manera suave en el decir, pero fuerte en el modo de obrar, vá desterrando viejas y arraigadas costumbres, con la imposición de multas a los contraventores de las Ordenanzas municipales, multas que se realizan en el papel correspondiente dentro del periodo que la Ley marca, ó pasan al Juzgado Municipal, para su exacción por la vía de apremio.

Ahora bien: cuando tenemos terminada la labor que precede, tributando aplausos al Inspector de policía, del cual se hace lenguas de elogios nuestra primera autoridad, sorprendenos leer en el periódico local un suelto de exquisito gusto literario y por ende hasta injurioso, que bien a las claras revela la supina ignorancia de su autor en lo tocante al conocimiento de la rica lengua de Cervantes, como asimismo en lo que se relaciona con el expediente formado a dicho señor Inspector, motivo y sentencia recaída.

En cuanto al extremo literario, cae aquí en gracia, la ocurrencia del célebre torero Pucheta, cuando en unión de lo más selecto de la prensa revolucionaria fué desterrado a Francia, donde, y en el Consulado, a los fines de extender sus pasaportes para el interior, fueron preguntando a cada uno el oficio ó profesión a que se dedicaba, contestando, «literato» y firmaban sus respectivos pasaportes con el encargado de extenderlos; pero llegó el turno a Pucheta, preguntáronle, contestó que era «literato»; al ver las distinciones de que eran objeto los de su clase, y al presentarle el pasaporte para que firmara, dijo, con inalterable calma «Zeñor, no sé».

En lo que se refiere al otro extremo, diremos: Que el autor es asimismo digno partidario de Voltaire.

El Corresp.usal.

Para mañana poesía  
*De la Vida*  
por Luis Romano.

## UNA BIOGRAFIA

DE

Don Isidoro García Barrado

Nuestro compañero en la prensa y querido amigo Enrique Hernández Gutiérrez, acaba de publicar en un pequeño folleto algunos apuntes biográficos de nuestro malogrado paisano señor García Barrado, cuyo nombre vive aún y debería vivir siempre en la memoria de los buenos salmantinos.

Con cariño de amigo, con entusiasmo de salmantino, que no con gratitud de favorecido, ni fervor de obligado, el biógrafo traza a grandes rasgos la historia del señor Barrado, haciendo resaltar sus rasgos característicos, sus cualidades y sus virtudes; todo ello en el estilo peculiar del ilustrado periodista, que hace aquí de Plutarco y que es de los que tienen estilo propio.

El folleto lleva a manera de prólogo una carta de Maldonado, de tan pura y castiza prosa, que en ella se revela el correcto autor de los «Cuentos de la tierra».

Después de esto, ¿no habrá quien envidie la suerte del que al morir ha encontrado tales biógrafos y panegiristas? Pues en verdad que será descontentadizo.

## Los comedores de arroz

Se enlazan los problemas de la diplomacia con los de la fisiología; los de la balística con los de la higiene, de un modo ciertamente sorprendente.

Véase cómo.

Todo el mundo sabe que los pueblos del Extremo Oriente, China como el Japón, son esencialmente vegetarianos, y la base de su alimentación, que llega a ser exclusiva, es el arroz. Ahora bien, el arroz está constituido casi exclusivamente por fécula, por hidrocarbonatos como dicen los técnicos, y es sabido que para la alimentación del hombre se precisa también una proporción de grasa y de albúmina, esta última representada en la carne, huevos, pescados, etc. etc.

El problema surge pues en estos términos: ó no son ciertos los datos que la Química biológica enseña, y no hay necesidad de tantas grasas y albúminas, ó aquellos pueblos amarillos no están constituidos como nosotros, y haría falta para ellos una ciencia amarilla también.

Según los fisiólogos la ración de sostenimiento para un adulto reclama cada día, de 110 a 120 gramos de albuminoides y cuatro veces más de sustancias feculentas y de grasas. En el arroz, para procurarse estas

cantidades haría falta comer dos kilos diarios, lo cual no lo hace ningún japonés por comedor que sea. Y sin embargo los hechos prueban que estas razas son capaces de esfuerzos físicos no solamente iguales, sino hasta superiores a los que realizan los europeos.

Los naturales de la India que se dedican a oficios (como los portadores de telegramas) en que á veces tienen que correr en breve tiempo muchas leguas, se mantienen de arroz, los bateleros egipcios, de arroz de higos, dátiles, melones, cebollas, habas y maíz, y los soldados turcos tienen una alimentación semejante, con un vigor muscular considerable.

Buscando las causas a que esto pueda obedecer se ha observado que estas gentes orientales tienen el intestino de más longitud que el de los europeos, y se ha dicho que con esa conformación podría el aparato digestivo aprovechar más y mejor estos alimentos. Pero la verdad es que si ellos tienen los intestinos de más longitud es precisamente a causa de la alimentación vegetariana.

No está la verdad y la explicación por ese lado. Más fácil es que se encuentre por este otro: que se ha exagerado la cantidad necesaria de albuminoides en la alimentación. Según Voit y Petenkofler necesitamos de 110 a 120 gramos diarios, pero observaciones posteriores mejor hechas por Armando Gautier han rebajado esta cifra a 80 gramos, que según Bardet serían aún menos, y de creer al doctor Pascault según datos que publica en un libro reciente, no necesitaríamos más que 25 gramos. Datos todos estos que la ciencia japonesa ha probado antes que la europea ser ciertos, puesto que en 1889 su gran fisiólogo Kumagawa publicó un estudio sobre el asunto en que daba la cifra de 50 gramos de albuminoides como la necesaria a la alimentación del adulto.

Y ahora, la filosofía de esta fisiología amarilla y blanca. ¿Cómo estos hombres del Extremo-Oriente tan vegetarianos y tan escasamente carnívoros resultan con tantas acometividades, constituyendo una raza de guerreros y conquistadores? ¿No habíamos convenido en que la alimentación predominante de carnes y fuertemente azoada era la responsable de la irascibilidad y aun de la fuerza muscular? ¿No pensaba llegarse a la fraternidad universal por el camino del vegetarianismo?

La guerra ruso-japonesa como se ve, vá a trastornar todos nuestros dogmas científicos.

R.

## AL VUELO

A nuestro compañero del *Noticiero* señor Lomba, no le ha gustado que el señor González Rebollar omitiera en su conferencia del *Círculo Mar-*

cantil, muchos nombres de escritores y literatos salmantinos; ni a nosotros tampoco por más que entre los omitidos, según el señor Lomba, haya algún Sánchez y Fernández a quienes ciertamente nadie hubiera echado de menos.

Tampoco al citado compañero le ha complacido que se detuviera tanto el señor Leballar en el estudio de los literatos a quienes citó; tampoco a nosotros y muchos antes de que lo dijera el señor Lomba lo habíamos manifestado en EL DIARIO.

En cuanto a la indicación maliciosa de que tres de los señores citados por el conferenciante son redactores de este periódico, nos bastará decir que la conferencia no estaba hecha en casa, que de haberlo estado, muchos más nombres hubieran figurado en ella, aunque no sabemos si el que más le interesa al descontentadizo compañero, porque ese será quizás en la literatura de otra región donde tenga derecho a figurar, si es que lo tiene.

Con la santa intención que le caracteriza, da a entender *El Libro*, hablando de la conferencia del señor Leballar, que éste no se ocupó del estudio de las obras de Galán sino en último término.

Claro es que no hubo nada de esto, y que el señor Leballar no tuvo las pretericiones y desdenes para el señor Galán que ahora tienen los que un día lo llamaban *nuestro poeta*, como si quisieran que fuera solo suyo. ¡Cuántas mudanzas!

## Sección Oficial

### De la Gaceta

Ministerio de la Guerra.—Real orden disponiendo los honores fúnebres que, a su llegada a Madrid, han de tributarse a los restos mortales de los defensores de Baler.

Ministerio de Marina.—Real decreto nombrando jefe del Estado Mayor de la capitania general del departamento de Ferrol al capitán de navío de primera clase don Felix Bastarache y Herrero.

Ministerio de Hacienda.—Real decreto autorizando al ministro para presentar a las Cortes el adjunto proyecto de ley facultándole para otorgar un convenio con el Banco de España.

Ministerio de la Gobernación.—Real orden aprobando el adjunto pliego de condiciones para el establecimiento y explotación de un grupo telefónico con estación central y principal en Martorell, y subcentrales en Capellades, Igualada, Esparraguera, Olesa y Monistrol de Montserrat, y disponiendo se proceda al anuncio y celebración de la correspondiente subasta.

## Agricultura y mercados

### Salamanca

Sigue siendo cortas las entradas de granos continuando los precios siguientes.

Trigo candeal a 49 y 50 rs. las 94 libras.

Centeno a 38 id 90 id.

Barbilla a 47 id.

Cebada a 27 id fanega.

Algarrobas a 35 id.

Guisantes a 34 id. id.

Barcelona: Como día festivo ayer no hubo operaciones.

## Escritores charros

### MARIANO BERRUETA

Escuchaba yo con mucha alegría la conferencia del Sr. González Reballar. Me pareció un hombre bueno, entusiasmado con los poetas y prosadores de mi tierra salamanquina, un buen señor que no tiene esquinias en el espíritu. Y su prosa elegante, fluida, suelta, muy suelta, acabó por entusiasmarme y por hacerme creer que este rincón tiene gentes que escriben mejor que nuestros clásicos, que piensan más hondo que los pensadores de cartel, y tienen un alma más sensible que las señoritas provincianas.

Y hablé con franqueza el Sr. González Reballar, con una franqueza encantadora. Y yo me decidí a imitarle en esto, ya que no pueda imitarle en otras cosas. Y sus piropos a Galán, a Maldonado, a Pinilla, a los Barcos, a Romano y a Berrueta, se los agradezco como agradecen las muchachas feos los galanteos, porque las bonitas de veras juzgan el amor cosa de peluqueros, y el obligado elogio no las ruboriza poco ni mucho.

Entre las innumerables cosas que quiero escribir, figura un estudio sobre la flamante escuela Salamanquina que puso Reballar por los cuernos de la luna. Y su conferencia me sirvió de aguijón para dar al traste con mi modorra.

No siento grandes simpatías al orden público, ni al privado, ni al orden... en los artículos. Existe una excepción. Es lo que dice relación al orden alfabético. Por eso comienzo con Berrueta (D. Mariano) que es, en este concepto, el primero de los escritores salmantinos. De los Barcos, me ocuparé más adelante, aunque son de casa.

Mariano Berrueta es (ó era) un periodista notable. Aquellas crónicas cortas, punzantes, que rebotaban gracia y mala intención, publicadas en *El Libro* con el título *Del día*, han sido de lo mejor que yo he visto en periódicos locales. ¡Esos fondos chiquititos de formas bonitas y coquetonas me gustaban más, mucho más que los fondos de los periódicos de Madrid. González Reballar no citó estos trabajos de Berrueta, por falta de información, sin duda.

Berrueta tiene gracia. Su *savoir faire* es delicioso. ¡Lástima grande que actúe de clown, en el circo de Calatrava, con artículos como el dedicado al banquete de Galán y Unamuno y bobadas parecidas!

En filología, a pesar de sus conocimientos latinescos, no está muy fuerte que digamos. El ha dicho que *solemne* viene de *solus in anno*, hablando de la estirada fiesta de la apertura, y estas inexactitudes empañan, ciertamente, el trabajo hermoso del Sr. Berrueta.

Aquel sermón preñado de chocarrerías, que se llama *Alma charra*, está plagado de inexactitudes. Y el temperamento artístico de Mariano, no le permite ver las fotografías, sino las caricaturas de la gente del campo. Frente a ellos, Mariano se me antoja un señorito gedeónico. Para Berrueta, todos los charros son pardos, el amor de los gañanes, bárbaro erotismo, y solo se le manifiesta el arte en las fachadas verdes de las casucas del

pueblo. Berrueta ha dicho que en las tonadas gangosas y largas de los mozos no hay música, ni armonía.

El tipo leguleyesco del charro marrullero es lo único que percibe Berrueta en la complicada psicología de nuestros charros.

Y Berrueta tiene muy mala madera para escritor regional, porque no gusta más que en apariencia de estas cosas.

Muchas veces me recuerda al señorito de la ciudad que quiere hacer gracias, a costa de los charros, que vienen a la feria de Septiembre, a realizar sus ventas, a admirar a *Ma chaquito* y extasiarse con "los animales del *Estituto* y los reyes de la *Universidad*".

J. S. R.

## El día religioso

### SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

San Raimundo abad y fundador y Santas Matrona y Leocricia, vírgenes.

## LOCALES

Un muchacho que estaba subido en unos zancos bastante altos, tuvo la desgracia de caerse y producirse algunas contusiones leves.

En este gobierno civil se ha recibido para entregar al interesado el título de Castrador expedido por el director de la Escuela de Veterinaria de Madrid, a favor de don Felix Fontanera y Borrego, natural de Ledesma.

El señor Torre Villanueva en conformidad con lo informado por la comisión provincial, ha resuelto el recurso de alzada interpuesto por don Canuto Blanco, vecino de esta ciudad, contra el Ayuntamiento de Cilleros el Hondo sobre reclamación de pesetas, por haber sido nombrado por dicha Corporación agente ejecutivo de liquidaciones, en el resultado de que el mencionado Ayuntamiento tiene que abonar al reclamante 318 pesetas, sin perjuicio del reintegro correspondiente.

Por don Juan Muñón, teniente del regimiento del Rey, de guarnición en Zaragoza se cita al recluta de la zona de Salamanca Martín Herrero y Herrero para que se presente a responder de algunos cargos que contra él resultan por no haber ingresado en filas al ser llamado.

Algunos vecinos de Vitigudino han solicitado licencia de este gobierno para dedicarse a la pesca.

La comisión provincial ha emitido dictamen en el sentido de que proceda a estimar el recurso interpuesto por don Evaristo García Benito, vecino de Tordillos y en su consecuencia revocar el acuerdo del Ayuntamiento de dicho pueblo por el que se concedió a don Pedro Giménez Polo una parcela de terreno en el casco de la mencionada localidad.

Hasta el día 17 se han suspendido las operaciones a la cátedra de Lengua y Literatura Latina vacante en esta Universidad.

Ha fallecido en la alquería de Pinilla (Avila) el conocido propietario don Manuel Pinilla Sánchez.

A su numerosa y distinguida familia enviamos la expresión de nuestro pésame.

Han sido trasladados al Colegio de San Ambrosio los libros que eran propiedad de esta Institución y que se hallaban depositados en la biblioteca de la Universidad.

La colección consta de algunos

centenares de volúmenes, entre los cuales los hay de verdadero mérito.

Ha sido nombrado fiscal sustituto de esta Audiencia, nuestro buen amigo don Cesar Real y Rodríguez.

El día 1.º del próximo Abril empezará a ponerse en vigor, en la compañía del Ferrocarril de S. F. P. una tarifa especial de gran velocidad, para el transporte de perros de caza.

Citada tarifa se hallará a disposición del público, para su venta, en las estaciones de la Compañía.

En la casa de socorro ha sido curado de una herida ocasionada por la mordedura de un perro, un sujeto llamado Ramón de la Iglesia.

Han regresado de Zamora los señores Veira y Cachorro.

El 22 de Abril de 1874 el Ayuntamiento ofreció a la Diputación provincial un millón de reales para las obras del ferrocarril de Medina del Campo.

De esa cantidad ha pagado 43.859 pesetas con 65 céntimos que consignó en su presupuesto de 1877-78 y 20.000 pesetas en 1888-89.

Estos antecedentes se acaban de facilitar por la secretaría del Ayuntamiento al señor Gobernador civil que los tenía pedidos.

Por R. O. se ha dispuesto que los reos que se encuentren sufriendo condena en los presidios de Africa y se hallen inutilizados para el trabajo sean trasladados a la Península.

Algunas mujeres han visitado al Alcalde para rogarle que consienta el que anden las gallinas por las calles.

El señor Díez denegó la petición.

Los últimos telegramas recibidos de Bejar acusan tranquilidad completa en la industriosa ciudad.

Por R. O. se ha resuelto que proceda revocar el acuerdo de la Comisión provincial que declaró incapacitados para ejercer la concejalia a los vecinos de Ituro de Azaba señores Barco, Reguera y Martín, y confirmando respecto del concejal señor Hernandez.

El juzgado de instrucción está tramitando el oportuno expediente del juicio seguido a instancia de Florencia García con motivo de haberse caído de un tejado el 28 de Agosto de 1901 de la casa de doña Micaela Martín sita en la plazuela del Poeta Iglesias, su esposo el obrero Agapito Dominguez Martín.

Han sido destinados a la prisión aflictiva de Ocaña a extinguir dos años de presidio correccional (por robo) y un año (por hurto) respectivamente los reclusos de esta cárcel, José Manuel A. Montero y Enrique Agudo.

Anteayer tarde sufrió una caída en las obras que ejecuta don Juan Mirat en las afueras de la Puerta de Zamora, el obrero Juan Dominguez, resultando con varias heridas en la cabeza, calificadas de pronóstico reservado.

En la Casa de Socorro le fueron prestados los auxilios de la ciencia.

## Por telégrafo

### Servicio especial de EL DIARIO

Madrid 14, varias horas.

Huelga resuelta.

Dicen de Marsella que se han reanudado los trabajos de descarga en los buques españoles a consecuencia de la comunicación recibida por el secretario del sindicato de obreros en que se le dice que han terminado en Ce-

te las diferencias entre las Compañías navieras y los obreros.

Estudiantes que cantan.

En Viena los estudiantes alemanes han realizado una manifestación con caracter anti-eslavos. Los estudiantes alemanes se reunieron frente a la Universidad y prorrumperon en cantos patrióticos.

Los estudiantes eslavos permanecieron silenciosos y retraídos.

Mitines obreros.—En Madrid.

El mitin obrero celebrado ayer para solicitar la libertad de los compañeros presos en diversas cárceles de España ha sido movido.

Díez Catalán dijo que la incultura y la desunión de los trabajadores es la causa de que se dejen atropellar.

Llambi habla en anarquista diciendo entre otras cosas que la insensatez de los gobiernos precipitará la revolución social, y justifica la conducta de los obreros de Alcalá del Valle acudiendo a la fuerza.

Alcubilla manifiesta que cuando los obreros piden paz se les contesta con el Mauser, y que la República suprimirá los males del proletariado.

Lanuevo se declara enemigo de la protesta y aboga por la huelga general.

Soledad Gustavo lee un bien escrito discurso relatando los sucesos de Alcalá del Valle.

Barbacid propone que se abandone el trabajo. ¿Quién produce todo? ¿quién cultiva todo?

Una voz: Maura (grandes risas).

Ojeda propone la siguiente conclusión: «Los obreros reunidos en el teatro Barbieri felicitan al gobierno porque consideran que su labor es indispensable para la pronta revolución social».

Terminó el mitin a las seis de la tarde.

En busca de un orador.

La policía ordenó a Alcubilla se fuera preso y acompañado de un policía se fue a su domicilio, pero una vez allí, pidió auto de juez para obedecer, no permitiendo que entrase en su casa el guardia.

Allí se quedó esperando lo que hoy se resuelva.

Fuerte temporal.

En Cadix a consecuencia de un fuerte temporal varias embarcaciones que se encontraban en la bahía han sufrido grandes destrozos. Algunos buques que iban de arribada se hicieron a alta mar en vista del peligro. Se trata de establecer aquí una importante estación de salvamento.

Robo sacrilego.

Ayer se vió en Orhuela la causa por robo de alhajas hecho en una iglesia. Está acusado como autor un sujeto apodado Pinilla; el valor de lo robado asciende a 6.500 pesetas, se espera con verdadera ansiedad el resultado de este juicio profano.

Academia de la Historia.

La recepción del conde la Viñaza ha sido un acontecimiento. Presidió S. M. el Rey.

El discurso versaba sobre "los cronistas de Aragón". El Sr. Silveira le ha contestado, aludiendo intencionalmente a los sucesos actuales y ratificando un sentido liberal como necesario a las manifestaciones del arte.

Al entrar S. M. el Rey, el Presidente de la Academia Marqués de Vega Armijo le dirigió la palabra dándole las gracias por dignarse asistir.

El Rey contestó.

Señores académicos: Siempre ha... lo gran complacencia en la comuni- cación con los promovedores escie- rados de la cultura naci...

Todavía el recuerdo evocado de esta Academia es otro motivo para de- sear y procurar que durante mi rei- nado logren nuestros trabajos cre- ciente prosperidad.

La novillada de ayer. Los toros que ayer lidiaron en esta plaza de Mira y Bueno por Reca- terín, Platerito y Corchito, fueron malos.

Durante la lidia del segundo que fué condando a fuego, pasó por su pié, á la enfermería el banderillero "Conejo chico", que al salir de un jar, perdió el estribo de la barrera y se dió un porrazo monstruo en el vientre y en una rodilla.

Escándalo en una iglesia. En la iglesia de San Pedro, en Cádiz, penetró un joven de buen porte é increpando á grandes voces al cura que se hallaba predicando desde el púlpito le obligó á que interrumpiera su sermón.

La alarma que se produjo entre los fieles fué grandísima. Se ha ordenado la captura del joven.

Agitación en Barcelona. Ayer se temían grandes sucesos provocados por los anarquistas, y con tal motivo la guardia civil ha recorrido las calles. El jefe de policía judicial Sr. Trexels dice que estaba preparado un complot. Debían aparecer en varios puntos de la población

los anarquistas para exhortar á las masas. En prueba de ello añadió que esta mañana, en el paseo de Gracia, un anarquista significado había intenta- do arengar al pueblo, siendo deteni- do sin lograr su objeto.

El mitin de Manresa. Ayer celebraron un mitin todas las sociedades obreras, encareciendo los oradores la necesidad de abaratar los artículos á fin de que se haga menos difícil la vida de las clases pobres.

Empleado suicida. En San Sebastián se arrojó ayer del balcón de un cuarto piso, un empleado del negociado de cédulas, llamado Francisco Medina. Quedó muerto en el acto.

Otro caso. A consecuencia de una enfermedad crónica que padecía, se ha suicidado en Málaga, arrojándose al mar por la escollera de Levante, el ambulante de Correos, Francisco Galán Pino.

El cadáver, que fué arrastrado por las olas, todavía no ha sido hallado. Elasco Ibáñez en Bilbao. El ilustre novelista valenciano que se halla en Bilbao, ha reanudado sus visitas á los alrededores de la pobla- ción con objeto de proseguir sus tra- bajos en la novela «El Intruso», que está escribiendo.

Mitín literario. En el teatro Pignatelli, de Zaragoza, se ha celebrado un mitin al que asistieron más de dos mil personas, para protestar de los sucesos de Alcalá del Valle. Todos los oradores, que fueron muy apiadidos, excitaron á las masas á sacar á los obreros de las cárceles, y protestaron también de las condenas dictadas por artículos antimilitaristas.

Ultima hora

Madrid 14, 9:40 m.

El viaje del Kaiser

Por noticias oficiales se sabe que el Emperador Guillermo II. llegará á Vigo el martes hácia el medio día.

Plan para hoy

El señor Villaverde hará hoy en el Congreso una pregunta al Gobierno sobre el proyecto del Ministro de Hacienda presentado el sábado, y que se dirige á obtener una rebaja de los francos.

La escuadra japonesa

Por un despacho del almirante japonés Togo se sabe que no se fué á pique ningún crucero de su armada en el último ataque de Puerto Arturo.

Dice que tuvieron 14 muertos y 8 heridos.

Huida

Un condenado á muerte que estaba en el penal de Santoña ha logrado escaparse en dirección á Santander.

GARCIA-PLAZA.



DIVERSAS

Han intentado fugarse del penal de Cartagena dos reclusos que están cumpliendo condenas muy importan- tes.

Para efectuar la fuga habían limado los hierros de una ventana que dá al patio del arsenal.

En la noche del 6 del actual, en el pueblo de Argecilla, (Guadalajara), quisieron rondar los quintos, y con ellos cuestionaron un grupo de mo- zos, á los que disgustaba la ronda.

Viniéronse á las manos, y uno de ellos llamado Dionisio Sanz, asestó un fuerte estacazo en la cabeza al quinto Castor Cejón, que resultó con heridas graves.

Al verse herido Castor disparó una pistola, haciendo blanco en la cabeza de Dionisio, que á los dos días falle- ció de resultas del disparo.

El Círculo republicano federal de Madrid, calle del Horno de la Mata,

núm. 7, abre un concurso entre los pintores españoles.

El objeto del concurso será obtener un cuadro representando la Repúbli- ca española, que será reproducido en oleografía y expandido por cuenta de este Círculo en toda España con la mayor profusión posible.

La obra elegida será premiada con la cantidad de 500 pesetas, y queda- rá de la propiedad del Círculo, quien procederá inmediatamente á la repro- ducción oleográfica de la misma.

Se ha ampliado hasta el 15 de Abril próximo, el plazo para la admi- sión de máquinas aventadoras de cuyo concurso hemos dado cuenta ya á nuestros lectores. El Jurado califica- dor comenzará sus trabajos en la segunda quincena de dicho mes, y el reglamento á que han de ajustarse estos, se repartirá muy en breve, entre las casas constructoras.

Continúa la guerra entre las kabi- las, al lado allá del Gurogú, mandan- do las fuerzas de Mazuzá Benibufrú, caid de Meimora.

A causa de la intervención de los santones ec. el campo vecino, reina tranquilidad aparente.

Los moros del campo dicen que han recibido una carta del sobrino del cayo Moreno, diciendo que vendrá la kabila de Mezquita á vengar la muerte de su tío, levantando el espíritu de la kabila.

Continúa la vigilancia y los comba- tientes en las mismas posiciones

que ocupaban al terminar el com- batido.

Es tradicional en la marina rusa que un comandante no entregue ja- más un buque al enemigo.

Sólo se conocen antes de la actual guerra un caso, el de la fragata «Ra- fael», que en el sitio de Varna se rindió á los turcos.

El emperador Nicolás publicó un edicto ordenando fuese echada á pi- que, donde se encontrase, aun en tiempo de paz, como así se efectuó cuando fué recuperada por los rusos en Sinope.

Al desgraciado comandante se le prohibió se casara á fin de que no engendrara una posteridad indigna de servir á la marina y á la patria.

Recomendamos á todos la lectura del anuncio inserto en 4.ª plana re- ferente á la muy acreditada fábrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

EL DIARIO se halla de venta en los puestos del

Café del Pasaje

Kiosco de Barazal

Café Castilla

Unico almacén y depósito de Vinos de Valdepeñas de MANUEL GARCIA DEL TESO Dr. Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes y licores. Especialidad en vinos blancos, de Jerez, Málaga, Moscatel, Cariñena y otros varios. Gran economía en los precios. Esta casa tiene personal y vasijas para servir puntualmente á domicilio. Tanto los vinos, como los Licores y Aguar- dientes, son de inmejorable calidad.

Cuando se presentó de La Salamandra fué, según su costumbre, á rondar la casa de Alice hasta caer el sol; y cuando se disponía volver á bordo se encontró en la costa con unos veinte marineros á las órdenes de un maestro que iban á Saint-Tropez á reforzar la tripulación de la corbeta.

Al llegar cerca del pequeño vallado que servía de desembarcadero, se sorprendió de ver á aquella hora fondeadas allí todas las lanchas de La Salamandra, sin que hubiera personas ninguna que cuidase de ellas.

Empezaba ya á tener algunas sospechas, cuando á lo lejos le pareció que asomaba un hombre que venía nadando, y cuando se acercó á la orilla el nadador conoció a maestro La Joie, que cansado de esperar todo el día sin ninguna señal de comunicación, le había despachado el bote para informarse; decidiéndose á pasar á nado á la legua que separaba la Salamandra de la costa.

La Joie contó á Pablo todo lo ocurrido, y temien- do este las consecuencias de semejante desertión, y sabiendo el odio que se profesaban bretones y proven- zales, su diferente opinión y carácter implacable, se puso á la cabeza de las que acababan de llegar y se- guido de La Joie, que se vistió muy decentemente, porque había tenido la precaución de llevar la ropa sobre la cabeza, recorrieron todas las tabernas de Saint- Tropez sin encontrar á los tiznados.

Al fin La Joie se acordó de la fonda de San Mar- celo, en donde había estado varias veces con su mari- neros Bouquid, y al ver el estado de aislamiento y tranquilidad de la fonda sospechó que se ocultarian en ella los marineros de la Salamandra.

Ya hemos visto cómo no se equivocaba, y que lle- gó á tiempo para impedir que se consumara la muerte

de los pobres tiznados que se hallaban ahora en segu- ridad, ganando la corbeta á toda vela.

En fin, Dios es Dios y Mahoma es su profeta; pe- ro el destino no podía condenar á perecer al cuchillo de los asesinos una tripulación tan valiente tan instruida en música y pintura, tan alegre en sus orgías y tan jovial en el combate.

Una tripulación que se individualizaba en un solo hombre teniendo la misma voluntad y los mismos de- seos. Hay que beber? bebamos! decían todos. Hay que degollar? degollemos! sin ningún rencor contra la fa- talidad que cambia un día de estremada alegría en una carnicería espantosa y la única expresión que se oye es:

Quién lo hubiera dicho ayer! Y además, si hubiera perecido esta tripulación, qué sería de la Salamandra? cuando era su vida su sangre.

Esta tripulación que circula en sus baterías, en sus puentes, en rus mástiles en sus gavias, que se di- vide en los infinitos ramos de su aparejo, es la sangre que discurre en las arterias, en los vasos y en las venas.

Lo mismo que la sangre anima al cuerpo, así la tripulación anima á La Salamandra, y la dá un as- pecto de vida y de fiesta. en fin, es su corazón y su cabeza. Entonces ella se extreme y tiembla; va y viene: tiene una voz, un aliento; la vida rebosa por todas sus portas; entonces está rodenda de ese ruido inesplicable, que no es ruido verdadero, sino un eco del pensamien- to ó de la animación, ó de qué sé yo qué; pero al fin es un ruido que dice.—Esto existe.

Y sin este ruido La Salamandra no existiría. Miradle sino allí sola, triste, privada de su tripu- lación desde ayer... Ese es el silencio, el sueño de la



Table with train schedules: Trenes ascendentes, Salida de Salamanca, Llegada á Medina, Trenes descendentes, Llegada de Salamanca, Salida de Medina. Includes times and dates like 7,10, 10,50, 20,35, 17,18.



Imprenta de Almaráz—Zamora, 19.

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

Biblioteca monográfica

de Medicina

Volumen I.—LA ORGANOTERAPIA.

Los suscriptores de EL DIARIO podrán adquirir este volumen, como los demás de la biblioteca, con una rebaja del 25 por 100: es decir, por 75 céntimos.

Pedidos a la Administración de EL DIARIO

Platería, Joyería y Relojería

Viuda e Hijos de Fernando García  
Poeta Iglesias, número 10.—Salamanca.

Taller de construcción.—Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.

HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide, Minimos 11, Salamanca

AGUAS BICARBONATADAS-LITÍNICAS

DE

FUENTE-CALIENTE

EN MIRANDA DE EBRO

de especial indicación en las dispepsias, cólicos hepáticos y nefríticos, y manifestaciones viscerales del reuma ó artritis.

Se venden en botellas al precio de UNA PESETA, la de un litro, en la farmacia de D. Angel Ruiz—Salamanca.



FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo a la Facultad é Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese a la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y a la formalidad en las cuentas, ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza a cargo de acreditado profesor central.

Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Tenduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdaderamente sana, abundante y nutritiva, como lo tiene el Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director



LACTINA

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.

Plaza Mayor, 36. Pídanse folletos)



Félix Carbajosa Rico

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.  
Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad.

muerte. Vedla como está fría é incolora! Ved qué aspecto tan lúgubre! Diríase que es ugo de aquellos cuerpos pstrificados que los magos de las baladas herían con una muerte pasajera.

Pero buen mágico sin duda la has tocado con la varita, cuando hé allí como se cimbrean sus tablas, como se balancean suavemente las verjas, y corre por sus aparejos un placentero temblor! Oh! cómo se remueve y se agita en prueba de que existe.

Y existe, porque tiene la tripulación á bordo! Existe, porque está llena la batería, guarnecidos sus puentes, y las gavias ocupadas.

Existe ciertamente. Y así ved como ha cambiado de aspecto, y no es está triste y pesados, ni fría ni avergonzada, como la mujer que solo tiene un amante... Por el contrario, está sorberbia, altiva y orgullosa; está satisfecha y risueña, afectando galantería y mirándose en las olas... La coqueta se inclina y se vuelve á levantar habiendo mil visos con el brillo de sus pabellones, y se presenta radiante, libre é insolente.

Y después cuando aquel pobre sol viene á cubrir-la pomposamente con un vestido de oro y de púrpura, recibe este homenaje con indiferencia y desden, como una artesana extragada que se deja envolver con indiferencia en los más ricos y esquisitos tegidos.



asegurarse de que no quedaba ninguno de los tiznados en la taberna, dió la señal de partida.

—Mr. Plabo dijo el parisiense; una cosa se me ha olvidado, y es incendiar la taberna de Mario.

—Anda y vuelve pronto, porque va á salir el sol, y á bordo hay mucha inquietud.

El parisiense apenas tardó dos minutos en volver diciendo.—No hay que despilfarrar el dinero por nada del mundo.

Marcha! dijo Pablo.

El pito de La Joie resonó, y se puso en marcha la caravana, quedándose Pablo el último, vigilando con la mayor atención.

Bien pronto llegó sobre la playa donde estaban fondeadas todas las lanchas de la Salamandra, colocando á los heridos en el bote y á los borrachos en la falúa.

Pablo mandó orientar las velas, poner la proa á la Salamandra, que salía poco á poco de la bruma que acababan de disipar los primeros rayos del sol.

Este aire fresco de la mañana, dando en la cabeza á los borrachos, les despaviló un poco; y si no les restituyó toda la razón, al menos les devolvió la alegría.

Hubo entonces cánticos de fiesta, trinados y acordes, charadas sin fin, que no podían comprimir los reiterados sonidos del pito del maestro La Joie.

Estos desgraciados no tenían la menor noticia de lo que había pasado, y sus gritos de alegría contrastaban singularmente con los gemidos y las quejas de los heridos del otro bote que suspiraban por los cuidados del buen Garnier.

Resta ahora explicar como Pablo llegó tan oportunamente al socorro de sus tiznados.